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课内：用阅读让学生们感受世界的美
要打造“美丽班级”，课堂上的教学内容是重要

一环。三位老师在接受采访时不约而同地提到，阅
读是建设“美丽班级”的一个关键点，也是她们目前
正在各自班级实践的主题。“阅读经典作品对孩子
来说非常重要，对孩子们人格的塑造有着关键的作
用。”来自六年级的班主任老师徐艳对记者说。在
徐老师看来，从小阅读文学名著可以让学生对世界
的真善美和丑恶之处获得初步的认识，也能让学生
获得一些易懂的人生哲理。

虽然主题一样，但三位老师落地的具体措施却
各有不同。她们根据不同年龄段学生的特点，在各
自班级开展了多种多样的活动，共同推进“美丽班
级”的建设。

一年级的班主任李玉玲告诉记者，她的目标，就
是要让刚刚踏入校园的孩子们培养起良好的阅读
习惯。“我们学校每天早上的晨读，目的就是让学生
多积累。下午上课之前会让学生读一些绘本、童话
书，再让他们回家之后用绘画的形式呈现出来。”李
玉玲对记者说道。针对一年级学生识字量不多的
情况，李玉玲也有一套特别的措施，“我要求学生每
天回家保证有不少于30分钟的‘亲子阅读’时间，让
家长也参与到学生阅读习惯的培养之中。”李玉玲
认为，通过这些活动，学生们可以体会到阅读的乐
趣，她同时也希望学生们从小就能爱上读书。

“书中自有黄金屋，书中自有颜如玉。”这是许
多人从小便熟知的一句话。如何让学生更直观地
理解书本中的财富，三年级（3）班的班主任胡芳芳

想出了一个奇招。“我在全班做了‘阅读存折’，能让
学生们更好地体会到知识的财富。”胡芳芳说。所
谓“阅读存折”，就是一个可以把自己读过的页数转
化为钱的“存折”，“读过 50 页记 2 元，100 页可以记
5 元，以此类推。”记账的钱是否真的能提现？胡芳
芳对记者说，她会与家长沟通，让孩子需要用钱时
从“存折”里支取。除此之外，胡芳芳还安排了在早
上八点上课前十分钟的朗读时间。在她看来，只有
在早上读出丹田之气，一天才算是真正开始。

徐艳老师带的是六年级毕业班，需要采取的方
法也与低年级不同。徐艳为她的班级设定的主题
是“吟诵经典，文韵飘香”。“六年级学生即将升入
初中，因此提前为中学打下基础就显得尤为重
要。”据徐艳介绍，她在班里鼓励学生自我教育、自
我管理，并且要求他们必须接触名著，全班都要参
与进来。“每个月我们班都会仿照‘飞花令’节目的
模式，在课堂上开展类似活动，学生们都收获很
多。”徐艳对记者说。同时，徐艳还通过微信群将
学生分组，并利用视频、音频等方式让学生反映学
习成果，“这样能让学生更好掌握，出现错误也能
及时纠正。”

课外：老师家长共同打造和谐氛围
想要打造“美丽班级”，仅靠课堂上的举措显然

不够，日常管理也是重要“战场”。李玉玲向记者介
绍，她在管理上主要侧重两个方面：一是注重与家
长沟通，平时积极交流；二是在班里分工明确，让各
项事物都有学生负责，培养学生主人翁意识。胡芳
芳的方法则是将学生分组，“班里 54 个学生我分成
了 9 个小组，让 9 位组长负责卫生、装点教室等日常
事物，由组长向组员安排。”胡芳芳说。

老师们还对记者说，一直以来家长们都十分配
合她们的工作，是班主任坚强的后盾。“之前班里的
庆元宵活动，我一个人忙不过来，多亏家长们配合，
活动才圆满完成。”胡芳芳说。她还提到，在之前组
织的班级游戏中，也是靠着家长的配合最后让学生
们得到了难忘的体验。徐艳从一年级开始就一直
担任所在班级的班主任至今，她对记者说，这6年以
来，家长们一直都积极配合。

谈及什么样的班级才算是“美丽班级”，三位老师
也谈了谈各自的观点。“我认为‘美丽班级’一定是和
谐的，要让孩子们在班级中感受到快乐。”李玉玲这样
说道。在胡芳芳看来，“美丽班级”必须要有绿植、有
绿色，地面要整洁干净，整个班级要有良好的学习氛
围与空间，除此之外她还说：“家长与老师默契配合，
让孩子感受到愉悦的班级，就是美丽的班级。”徐艳则
认为，打造“美丽班级”有利于学生全面发展，也有利
于学校德育工作的开展。快乐学习、不死板，教室整
洁、有花有草，这就是三位班主任心中的“美丽班级”。

去年8月，合肥市政府审议通过了《合肥市中小学“美丽
校园”创建活动实施方案》。从2017年开始，力争用3年左
右时间将全市中小学基本建成“环境优美、品质良好、师生幸
福、特色鲜明、人民满意”的“美丽校园”。创建“美丽校园”包
含了“美丽课堂”“美丽班级”“美丽教师”等6个方面。

4月4日，记者来到了位于瑶海区的合肥市元一名城小
学，一探该校“美丽班级”的建设情况。三位来自不同年级的
班主任老师接受了记者的采访，谈了谈自己对于打造“美丽
班级”的看法。 ▋见习记者 唐朝

学校：选拔培养最优秀的班主任团队
打造“美丽班级”作为建设“美丽校园”的重要一

环，来自学校的统筹规划必不可少。对此，记者采访
了合肥市元一名城小学校长刘大平，他向记者说了
作为学校管理者对于打造“美丽班级”的一些看法。
他对记者提到，建设“美丽校园”“美丽班级”是对习
近平总书记建设“美丽中国”号召的响应，也是适应
时代潮流的好举措。“班级就像人体里的细胞，是学
校的重要组成部分，会直接影响整个学校的发展。”
刘大平说。

班主任是连接班级与学校之间的桥梁，因此责任
也十分重大。刘大平认为，班主任不仅仅只是教学
者，更是一个班级的组织者和管理者，对“美丽班级”
的建设起着最重要的作用。“我们计划以班主任为主
导，让他们负责班风建设、学生学习能力的培养，为孩
子们今后的学习生涯打下基础。”刘大平谈到，一个班
级可以直接折射出学校办学、管理的水平，也是对学
校教育教学质量的反映。对此，他计划严格选拔班主
任，让优秀、负责的老师担起班主任的职责。

被问及心目中的“美好班级”时，刘大平同样提到
了“和谐”二字。“‘和谐’包含了学生与学生、学生与老
师、家长与学校三种关系。”刘大平对记者说道，“为了
做到和谐，我们在不断创新管理模式，既有统筹也有自
由，提高对老师和学生的包容度。”在他看来，老师也是
普通人，只要目标一致，采取何种方法并不重要，“关键
在于要找到学生适应、家长也赞成的教学方法。”

据刘大平介绍，今年元一名城小学正按照规划
稳步推进“美丽班级”的建设，计划 2 至 3 年内全面
完成。“我们要把‘美丽校园’的 6 个方面贯穿起来，
不能东一把西一把。”刘大平说：“建设美丽校园，一
定要保证持之以恒。学校对‘美丽班级’的设想是，
通过创设良好的学习环境，营造浓浓的育人氛围；加
强学生干部队伍建设，树立良好的班风和学风；打造
温暖和谐、活泼快乐、积极向上的美丽班级；培养一
批素质高、能力强、有创新精神的班主任队伍。“打造

‘美丽班级’时，我们要求各个班级保证‘一班一特
色’，以李玉玲、胡芳芳、徐艳三位老师的班级作为试
点，再向全校推广。”

合肥市元一名城小学：
三管齐下，筑力打造“美丽班级”


